

plusieurs éléments. En premier lieu, les politiques et pratiques qui ont un effet de distorsion sur les marchés des produits de base, comme les barrières commerciales, les politiques rigides de production, et les politiques restrictives d'investissement, doivent être évitées. En deuxième lieu, les pays en développement doivent chercher à diversifier leurs économies, en saisissant les occasions offertes par les marchés autant nationaux et régionaux qu'internationaux. Les Négociations commerciales multilatérales fournissent des moyens par lesquels l'accès aux marchés peut être garanti et élargi. Enfin, un dialogue plus soutenu entre producteurs et consommateurs permettra de régler de façon plus efficace les problèmes et de donner une transparence plus grande aux marchés. Ainsi, les producteurs pourront mieux capter et répondre aux signaux qui leur viennent de ces marchés.

Dans ce contexte, le défi qui se pose à la CNUCED est de taille. Trop souvent, nous avons gaspillé du temps et des ressources à abuser de la rhétorique, à pratiquer la stratégie du pire et à négocier des textes vides de sens. Chacun de nous, individuellement, et la CNUCED en tant qu'organisation, évoluons dans un monde transformé et en mutation. À titre d'exemple:

- Nous ne pouvons plus prendre pour acquis que la croissance des économies sera forte et soutenue.
- De nouveaux pays sont devenus des intervenants clés sur la scène économique et les anciennes relations se sont transformées.
- La division globale du travail entre pays développés et en voie de développement s'accélère, et elle se transforme sous l'influence de la technologie et des forces du marché.
- La technologie a en outre modifié les schèmes de production dans l'industrie manufacturière et le secteur tertiaire. Le monde est devenu une super-usine.
- Les progrès dans le secteur des télécommunications fusionne les marchés de capitaux internationaux et nationaux: il n'est désormais plus possible ni souhaitable de s'isoler.
- Les prix des produits de base sont aujourd'hui dissociés de la croissance économique mondiale.